



FONDATION FÉLIX HOUPHOUËT-BOIGNY  
POUR LA RECHERCHE DE LA PAIX

# Rapport d'activités 2022



# SOMMAIRE

<b>INTRODUCTION</b> .....	3
<b>L'HISTOIRE ET LA MÉMOIRE DE FÉLIX HOUPHOUËT-BOIGNY</b> .....	4
I.1. Le Prix UNESCO Félix Houphouët-Boigny pour la recherche de la paix .....	4
I.2. Le Prix Félix Houphouët-Boigny de la recherche .....	4
I.3. La commémoration du 18 Octobre, date anniversaire de naissance .....	5
I.4. La commémoration du 7 Décembre, date anniversaire de décès .....	5
<b>LES ACTIVITÉS SCIENTIFIQUES ET CULTURELLES</b> .....	5
II.1. Les activités de formation .....	5
II.2. Les programmes de recherche .....	9
II.3. Les colloques, séminaires et conférences .....	9
II.4. Le Centre International de Documentation (CID) .....	16
II.5. Les publications .....	16
II.6. La Radio de la Paix .....	17
II.7. Le Service des technologies de l'information et de la communication .....	17
<b>LES RELATIONS EXTÉRIEURES</b> .....	17
III.1. Les partenariats .....	17
III.2. Les visites de travail .....	17
III.3. Le Réseau des fondations et instituts de recherche pour la promotion de la culture de la paix en Afrique (REFICA) .....	21
III.4. La communication .....	21
III.5. Les activités de représentation .....	21
<b>CONCLUSION</b> .....	22

# INTRODUCTION

La rémission dans la pandémie de covid-19 a permis à la Fondation Félix Houphouët-Boigny de mener toutes ses activités à un rythme soutenu.

L'année 2022 a été particulièrement riche en activités scientifiques avec quatre grands colloques internationaux organisés avec des partenaires de choix. La Fondation poursuit ainsi les réflexions sur notre histoire et les problèmes de construction de nos Etats. Les actes de ces colloques seront progressivement publiés par les Editions de la Fondation et mis à la disposition des chercheurs et du grand public cultivé.

Les activités pédagogiques ont été développées en direction du jeune public, élèves et étudiants, leaders des associations rurales et urbaines de jeunes et de femmes. L'accent a été mis sur l'engagement citoyen et la culture de la paix, notamment dans la perspective des élections municipales et régionales de 2023.

Les conférences publiques des responsables de la Fondation ont porté sur les thématiques de la paix, de la réconciliation nationale, et de la cohésion sociale développées au prisme de la pensée houphouétienne.

Le Prix Félix Houphouët-Boigny/UNESCO pour la recherche de la paix a été relancé avec la réforme des statuts et la désignation de nouveaux lauréats. Quant au Prix de la recherche décerné par la Fondation, il en est à sa quatrième édition et suscite un intéressant croissant des étudiants des universités ivoiriennes.

Diverses projet de recherche et d'ouvrages soutenus par la Fondation permettront de mieux connaître la pensée et l'action de Félix Houphouët-Boigny.

La Fondation s'est employée à enrichir son patrimoine en augmentant les ressources documentaires de son Centre international de documentation et à le valoriser en l'ouvrant largement par l'Internet à tous les publics.

Le présent rapport rend compte des nombreuses actions réalisées par la Fondation au cours de l'année 2022. Il comporte trois parties consacrées respectivement à l'histoire et à la mémoire de Félix Houphouët-Boigny, aux activités scientifiques et culturelles, et aux relations extérieures.

## I. L'HISTOIRE ET LA MÉMOIRE DE FÉLIX HOUPHOUËT-BOIGNY

La Fondation s'est employée à faire connaître l'œuvre de paix du Président Félix Houphouët-Boigny et à perpétuer sa mémoire.

### I.1. Le Prix Félix Houphouët-Boigny/UNESCO pour la recherche de la paix

Le nouveau Jury du Prix est ainsi composé :

- ❖ M. Michel Camdessus, ancien Directeur général du Fonds Monétaire International (France)
- ❖ M. Santiago Gamboa-Samper, écrivain, journaliste et diplomate (Colombie)
- ❖ M. Denis Mukwege, gynécologue, Prix Nobel de la paix 2018 (République démocratique du Congo)
- ❖ M. Thomas Pesquet, astronaute, Ambassadeur de bonne volonté de la FAO (France)
- ❖ Mme Hayat Sindi, Ambassadrice de bonne volonté de l'UNESCO (Arabie Saoudite)
- ❖ M. Forest Whitaker, acteur, producteur et réalisateur, Ambassadeur de bonne volonté de l'UNESCO (Etats-Unis)

Le Jury du Prix s'est réuni, le 31 mai 2022 au siège de l'UNESCO à Paris, pour désigner le lauréat de l'édition 2022. Le Secrétaire général de la Fondation, Jean-Noël Loucou y a pris part comme représentant du protecteur du Prix, le Président Henri Konan Bédié.

A l'unanimité de ses membres, le Jury a choisi comme lauréate, madame Angela Merkel, ancienne chancelière de la République fédérale d'Allemagne, en reconnaissance de son action pour l'accueil des réfugiés.

« L'ensemble du Jury a été touché par sa décision courageuse, prise en 2015, d'accueillir plus de 1,2 million de réfugiés venus notamment de Syrie, d'Irak, d'Afghanistan et d'Erythrée. C'est une leçon qu'elle laisse à l'histoire », a déclaré le Président du Jury, Denis Mukwege, en annonçant l'attribution du Prix 2022 à madame Angela Merkel.

Une « mention d'honneur » a été décernée à madame Julienne Lusenge, de la République démocratique du Congo, pour son engagement en faveur des femmes victimes de violences sexuelles. Connue pour son action dans le Nord-Kivu, elle dénonce l'usage du viol comme « arme de guerre » et défend le droit des femmes.

La cérémonie solennelle de remise du Prix aura lieu le 8 février 2023, au siège de la Fondation Félix Houphouët-Boigny pour la recherche de la paix à Yamoussoukro. Ce sera la deuxième fois que la Fondation abritera cette cérémonie, après celle de 1995.

Le Prix est ainsi relancé avec la désignation d'une lauréate prestigieuse et la reprise des cérémonies solennelles de récompense des lauréats.

### I.2. Le Prix Félix Houphouët-Boigny de la recherche

Les lauréats de la quatrième édition du Prix Félix Houphouët-Boigny de la recherche ont été récompensés au cours du diner-gala organisé le 18 octobre 2022, au siège de la Fondation, à Yamoussoukro. La cérémonie était parrainée par le Président du Sénat, Jeannot Ahoussou-Kouadio, représenté par la vénérable Makany Diaby, vice-présidente du Sénat.

Ont été distingués :

- ❖ Pour le Master 2, M. Ousmane Wayiri Bakayoko, de l'université Jean Lorougnon Guédé de Daloa pour son mémoire de Master d'histoire sur le thème : **La stratégie de gouvernance du pluralisme ethnique en Côte d'Ivoire sous le régime de Félix Houphouët-Boigny**
- ❖ Pour la thèse de doctorat, M. Sylvain Angu Bléou, de l'université Félix Houphouët-Boigny d'Abidjan-Cocody, pour sa thèse unique de doctorat en histoire contemporaine sur le thème : **Les modalités de formation du personnel politique gouvernemental sous Félix Houphouët-Boigny de 1959 à 1993**

Le Secrétaire général, Jean-Noël Loucou a donné l'assurance que les travaux primés cette année et les années précédentes seront publiés progressivement par les éditions de la Fondation (Editions FHB).

### I.3. La commémoration du 18 Octobre, date anniversaire de naissance

Le 18 Octobre est commémoré par la Fondation en raison de son importance symbolique, mémorielle et scientifique. C'est l'occasion de rappeler Félix Houphouët-Boigny au souvenir de notre nation et des nations du monde. C'est également la distinction des lauréats du Prix Félix Houphouët-Boigny de la recherche. C'est enfin l'organisation d'activités scientifiques (colloques, séminaires, conférences).

Cette journée du 18 octobre 2022 a été marquée par trois événements : la messe d'action de grâce célébrée en la cathédrale Saint Augustin de Yamoussoukro ; la cérémonie d'ouverture des travaux du colloque international sur l'intégration africaine ; enfin le dîner-gala au cours duquel ont été distingués les lauréats du Prix Félix Houphouët-Boigny de la recherche.

### I.4. La commémoration du 7 Décembre, date anniversaire de décès

Une messe d'action de grâce en la mémoire du Président Félix Houphouët-Boigny, demandée par le Secrétaire général de la Fondation a été célébrée en la basilique Notre-Dame de la Paix de Yamoussoukro. Y ont pris part les membres de la famille Boigny, les autorités administratives et politiques, les membres de la Fondation et les fidèles catholiques de Yamoussoukro.

## II. LES ACTIVITÉS SCIENTIFIQUES ET CULTURELLES

Centre international de recherche, la Fondation Félix Houphouët-Boigny organise des activités de formation, des rencontres scientifiques et des activités culturelles.

### II.1. Les activités de formation

Le Département de la recherche de la paix a organisé plusieurs séminaires de formation en renouvelant les thématiques avec des méthodologies spécifiques à la promotion de la culture de la paix.

La directrice de ce département, Dr Diénéba Doumbia a animé des séminaires dans les régions du Bélier et de la Marahoué.

Un séminaire de formation a été organisé pour le personnel de la Fondation, le 28 mars 2022 à Yamoussoukro. Il avait pour thème : « **La formation du personnel à la culture de la paix** ». Il

a concerné une quarantaine de participants qui ont suivi une série de communications autour des sous-thèmes suivants : i) Valeurs et culture institutionnelle ; ii) La question de l'exemplarité dans une institution de paix ; iii) Valeurs de la culture de la paix et niveaux de civisme. À l'issue de ces communications, les séminaristes ont participé à deux ateliers durant lesquels ils ont débattu, formulé des messages de paix, pris des engagements et fait des recommandations.

Un autre séminaire a eu pour public cible les membres de l'Association des Elèves et Etudiants Musulmans de Côte d'Ivoire de la région du Bélier, les 30 et 31 mars 2022, au siège de la Fondation à Yamoussoukro. Il avait pour thème : « **Education aux valeurs de la culture de la paix, initiatives citoyennes et leadership des jeunes dans une société apaisée et réconciliée** ». Les communications ont porté sur les sous-thèmes suivants : i) Connaissance du monde associatif à travers les différentes formes d'engagement étudiant, leur signification et leur reconnaissance ; ii) Education aux valeurs de la culture de la paix ; iii) Culture démocratique et contributions positives des jeunes à la paix et à la non-violence. Au terme de ces communications qui ont été suivies de la projection de films pédagogiques, les quarante séminaristes ont participé à trois ateliers durant lesquels ils ont débattu, produit des énoncés sur chacune des sept valeurs de la culture de la paix (la démocratie, le droit, les droits de l'homme, la non-violence, la tolérance, la solidarité, la protection de l'environnement) avec des poèmes, des messages de sensibilisation, des sketches, etc. Ils ont également formulé des messages de paix, pris des engagements et fait des recommandations.

Les élèves du lycée moderne Coffi Gadeau de Tiébissou, regroupés dans une association dénommée « Les messagers de paix » ont suivi un séminaire de formation, le 7 avril 2022, au siège de la Fondation à Yamoussoukro. Ce séminaire avait pour thème : « **Mobilisation des élèves autour des valeurs de la culture de la paix pour un environnement scolaire apaisé** ». Les 55 participants ont suivi une série de communications portant sur les sous-thèmes suivants : i) Connaissance du monde associatif à travers les différentes formes d'engagement étudiant, leur signification et leur reconnaissance ; ii) Education aux valeurs de la culture de la paix ; iii) Culture démocratique et contributions positives des jeunes à la paix et à la non-violence. Ils ont débattu, au cours des travaux en ateliers, des valeurs de la culture de la paix, formulé des messages de paix et des recommandations, notamment la formation des professeurs des lycées et collèges à la culture de la paix, l'organisation de séminaires en direction des clubs de paix des élèves et étudiants.

Les photographes, membres de la Centrale syndicale « Humanisme » du District autonome de Yamoussoukro ont bénéficié d'un séminaire de formation, les 27 et 28 avril 2022. Ce séminaire qui a réuni une quarantaine de photographes, avait pour thème : « **La photographie au service de la réconciliation et de la paix** ». Les communications ont porté sur les sous-thèmes suivants : i) Connaissance du monde de la photographie et le métier de photographe ; ii) Les valeurs de la culture de la paix ; iii) La paix à travers l'image ; iv) Profil d'un photographe modèle. Au terme de ces communications qui ont été suivies de la projection de films pédagogiques, les séminaristes ont participé à deux ateliers. Le premier a porté sur les sept valeurs de la culture de la paix. Il a permis aux participants de proposer une photo faisant la promotion d'une de ces valeurs. Le second atelier a permis de produire des messages, de prendre des engagements et de formuler des recommandations, notamment la formation de plus de photographes à la culture de la paix, la formation d'autres corps de métiers (couturiers, coiffeurs, professionnels du transport routier, etc.) à la culture de la paix.

Un séminaire de formation a été organisé pour les membres du Conseil National des Jeunes

de Côte d'Ivoire (CNJCI) du District autonome de Yamoussoukro sur le thème : « **Education aux valeurs de la culture de la paix et à la démocratie** », du 24 au 25 juin 2022, au siège de la Fondation. Il a réuni 70 participants qui ont suivi une série de communications sur les sous-thèmes suivants : i) Education aux valeurs de culture de la paix ; ii) Monde associatif : quel engagement citoyen des jeunes et des femmes pour la réconciliation et la paix ? iii) Culture démocratique et contributions positives des jeunes à la paix et à la non-violence. Ce séminaire qui s'est tenu sur deux jours, a permis aux participants de partager la vision d'une éducation désormais porteuse de paix qui peut atténuer et prévenir les conflits, les tensions et les crises. Ces communications ont été suivies de la projection de films pédagogiques et de travaux en ateliers. Le premier atelier était un débat contradictoire sur l'opportunité de l'engagement des jeunes pour la démocratie et la paix ; le deuxième consistait à travailler sur les sept valeurs de la culture de la paix et le troisième à formuler des messages de paix, des engagements et des recommandations, notamment l'organisation de séminaires de formation à la culture de la paix en direction des jeunes des différentes régions de Côte d'Ivoire.

Les étudiants du Département de Science politique de l'Unité de Formation et de Recherche des Sciences Juridique, Administrative et de Gestion (UFR SJAG) de l'université Alassane Ouattara ont effectué une visite de travail à la Fondation, le 22 septembre 2022. Ils étaient accompagnés par le professeur Ousmane Zina, directeur du Département de Science politique. A la faveur de cette visite, Dr Doumbia leur a dispensé une formation sur le thème : « **Education aux valeurs de la culture de la paix et engagement citoyen** ». Cette formation vise à promouvoir chez ces étudiants des valeurs de paix, des attitudes et des comportements qui contribueront à leur engagement citoyen sur la base du respect des principes démocratiques, de la diversité et de la solidarité. Ils pourront ainsi devenir des agents de terrain proactifs contribuant à l'avènement de sociétés plus tolérantes et pacifiques.

Les membres du Réseau National pour le Bien-Etre des Chauffeurs (RENABEC) ont suivi un séminaire de formation sur le thème : « **Leadership des professionnels du transport routier pour un transport de qualité dans une société réconciliée** », les 15 et 16 décembre 2022, au siège de la Fondation. La trentaine de participants ont bénéficié d'une série de communications sur les sous-thèmes suivants : i) Education aux valeurs de la culture de la paix ; ii) Culture démocratique et contributions positives des jeunes à la paix et à la non-violence ; iii) Réforme du transport routier et lutte contre l'incivisme routier. Au terme de ces communications qui ont été suivies de la projection de films, les séminaristes ont participé à deux ateliers ; le premier a porté sur les valeurs de la culture de la paix, et le second sur les messages de paix et les engagements. Ils ont apprécié cette formation qui a permis d'aborder des thèmes d'actualité comme l'éducation, la démocratie, la paix et la lutte contre l'incivisme routier. Ils s'engagent à sensibiliser les populations et à véhiculer des messages de paix partout en Côte d'Ivoire.

Une campagne de sensibilisation de proximité en faveur de la culture de la paix avec la jeunesse de la région de la Marahoué a été organisée sur trois mois (mai, août, novembre 2022) par la Fondation Félix Houphouët-Boigny pour la recherche de la paix. Elle a pu se dérouler dans les meilleures conditions grâce à l'appui de la Fédération des Femmes Dynamiques de la Marahoué (FEFDYMA) qui a servi de point focal dans les différents départements visités (Bouaflé, Zuénoula, Gohitafla, Sinfra).

Le département de Bouaflé a été le premier visité. Le séminaire de formation qui avait pour thème : « **Engagement citoyen des jeunes, diversité, compréhension mutuelle et culture de la paix dans une société réconciliée** » a réuni, du 30 au 31 mai 2022, 70 participants. Les

communications sur le thème retenu ont été suivies de la projection de films pédagogiques et de travaux en ateliers. Trois ateliers ont porté respectivement sur le débat contradictoire, les valeurs de la culture de la paix, les engagements et les recommandations.

La même formation a été dispensée à une quarantaine de participants du département de Zuénoula, les 26 et 27 août 2022. A la fin des travaux, ils ont produit des messages et ont joué des sketches sur chacune des sept valeurs de la culture de la paix. Ils ont également formulé des messages de paix, pris des engagements et fait des recommandations.

L'étape de la sous-préfecture de Bonon, du 30 septembre au 1<sup>er</sup> octobre 2022, a permis de former une cinquantaine de participants.

Enfin la ville de Sinfra dans le département du même nom a accueilli, du 11 au 12 novembre 2022, le séminaire de formation sur le même thème de « l'engagement citoyen des jeunes, diversité, compréhension mutuelle et culture de la paix dans une société réconciliée », avec une cinquantaine de participants.

La Fondation a organisé, en partenariat avec l'ONG-APRD (Agir pour la Paix, la Réconciliation et le Développement), un séminaire de formation pour les jeunes et femmes leaders d'associations de Zoukougbeu, les 20 et 21 mai 2022. Il avait pour thème : « Education aux valeurs de la culture de la paix, initiatives citoyennes et leadership des jeunes dans une société réconciliée et apaisée ». Il a concerné 60 participants.

Elle a également organisé un séminaire de formation des Artistes visuels et invisuels sur le thème : « Education aux valeurs de la culture de la paix », dans le cadre de la 3<sup>ème</sup> édition du Festival des Arts de la Rue d'Assinie (FARA3) initié par la Fondation La Maison de l'Artiste, le 1<sup>er</sup> novembre 2022 à Assinie.

Elle a enfin piloté, en partenariat avec l'ONG-UJCHANPAC (L'Union de la jeunesse pour le changement et la paix dans la région du Cavally), une campagne de sensibilisation et formation à la paix dans la région du Cavally, à l'ouest de Côte d'Ivoire. Elle avait pour public cible, les leaders de jeunesse, d'organisations féminines et les chefs de communautés ethniques et étrangères.

La formation, dispensée par MM. Ernest Yao Koffi et Lucien Tié Bi du Département de la recherche de la paix, se compose de quatre modules :

- ❖ Introduction à la culture de la paix
- ❖ Civisme et développement
- ❖ Pardon et guérison
- ❖ Communication non-violente.

Du 20 au 22 avril 2022, 120 personnes ont été formées dans les sous-préfectures de Toulépleu et de Péhé.

Du 21 au 22 juillet 2022, 120 leaders de jeunesse et chefs de communauté ont bénéficié de la même formation dans les sous-préfectures de Bloléquin et Zéaglo.

Du 22 au 24 novembre 2022, 100 leaders ont été formés dans les sous-préfectures de Taï et Zagné.

Par ses activités de formation, la Fondation s'emploie à enraciner la culture de la paix en collaboration avec les organisations de la société civile, les collectivités territoriales ivoiriennes et les organismes internationaux.

## II.2. Les programmes de recherche

Les programmes de recherche ont connu un ralentissement dans leur mise en œuvre avec la pandémie de la Covid 19. Ils sont toujours en cours :

- ❖ Pour le programme de recherche sur Félix Houphouët-Boigny :
  - Professeur N'Guessan Mahomed : **L'image et le souvenir de Félix Houphouët-Boigny en Côte d'Ivoire et en Afrique**
  - Dr Adama Ballo : **La politique économique de Félix Houphouët-Boigny**
  - Mme Sophie K. Boating : **Les pionnières de l'émancipation féminine sous la présidence de Félix Houphouët-Boigny**
- ❖ Pour le programme de recherche sur l'Etat africain contemporain :
  - Dr Arthur Banga : **Les problèmes du terrorisme dans la zone sahélo-saharienne**
  - M. Germain-Hervé Mbia Yebega : **La Côte d'Ivoire au croisement de nouvelles exigences de leadership politique, de défense et de sécurité**

## II.3. Les colloques, séminaires et conférences

Quatre colloques internationaux ont été organisés en partenariat avec des universités ivoiriennes et étrangères et des partenaires au développement.

Le premier colloque s'est tenu du 15 au 17 octobre 2022. Il avait pour thème : « **L'Afrique dans les relations internationales** ». Il rendait hommage à feu le Professeur Claude Kouassi Yao, professeur titulaire de relations internationales à l'université Félix Houphouët-Boigny et membre associé de la Fondation.

Les travaux se sont déroulés en plénière et en ateliers, avec une leçon inaugurale, deux conférences, des témoignages et des communications.

Le professeur Simon-Pierre Ekanza, président du comité scientifique a prononcé la leçon inaugurale sur le thème : « Claude Kouassi Yao, le chercheur talentueux, historien des relations internationales ».

La première conférence a été prononcée par le professeur Jean Derou sur le thème : « Les relations internationales contemporaines, lieu d'accomplissement de la parole de Dieu »

Le professeur Jean-Noël Loucou a présenté la seconde conférence sur le thème : « La politique africaine de Félix Houphouët-Boigny ».

Les témoignages sur la vie familiale et universitaire du professeur Kouassi Yao ont été délivrés par des membres de sa famille, des amis, des disciples et des collègues.

Quatre-vingt-six (86) communications ont été présentées dans différents ateliers.

Le deuxième colloque, tenu du 18 au 20 octobre 2022, avait pour thème : « **L'intégration africaine : de la vision des pères de l'indépendance à l'actualité d'un projet** ».

Ce colloque était organisé par le Département de Philosophie de l'université Félix Houphouët-Boigny, en collaboration avec l'Institut universitaire St Jean-Paul II de Yamoussoukro, la Fondation Félix Houphouët-Boigny pour la recherche de la paix et l'Association Ivoirienne des Professeurs de Philosophie.

Le comité scientifique était présidé par le professeur Ramsès Boa Thiémélé, de l'université Félix Houphouët-Boigny et le comité d'organisation par le professeur Thierry Ezoa, de l'Institut universitaire St Jean-Paul II.

Ce colloque international et pluridisciplinaire a vu la participation de soixante-dix (70) communicants venus de divers horizons intellectuels, professionnels et nationaux. Ils y ont pris part, soit en présentiel, soit par visio-conférence. Les réflexions ont porté sur ces trois temps forts :

- ❖ Une approche historique de l'intégration africaine ;
- ❖ Un bilan multidimensionnel et/ou multisectoriel de l'intégration africaine ;
- ❖ Les défis et tentatives de solution ;
- ❖ Deux grandes résolutions en sont sorties :
- ❖ La résolution portant création d'un Centre International de Réflexion sur l'Intégration Africaine (CIRIA) ;
- ❖ La résolution sur la formation et l'affermissement de la conscience panafricaine de la jeunesse.

Le troisième colloque s'est déroulé du 27 au 28 octobre 2022 avec pour thème : « **Vingt ans après. La guerre en Côte d'Ivoire. Penser la crise en temps de paix** ».

Il était organisé par l'Agence Française de Développement (AFD), l'Institut de Recherche Stratégique de l'Ecole Militaire (IRSEM) et le Groupe de Recherche des Stratégistes de Côte d'Ivoire (GRESI), en partenariat avec la Fondation Félix Houphouët-Boigny pour la recherche de la paix.

Le comité scientifique du colloque était présidé par le professeur Francis Akindès, de l'université Alassane Ouattara de Bouaké, et le comité d'organisation par Dr Arthur Banga, de l'université Félix Houphouët-Boigny d'Abidjan-Cocody.

Deux jours durant, alternativement à la Fondation Félix Houphouët-Boigny et à l'Académie militaire de Zambakro, les participants ont animé des panels et des ateliers, débattu librement de la crise ivoirienne, de ses dynamiques actuelles et futures.

Le quatrième et dernier colloque s'est tenu du 12 au 13 décembre 2022, sur le thème : « **On les appelle « taboussés/taboussis, dankassa. Les descendants de migrants en Afrique de l'Ouest** ».

Il était organisé par l'université Félix Houphouët-Boigny d'Abidjan-Cocody, l'université Joseph Ki-Zerbo de Ouagadougou, l'université du Québec à Montréal, en partenariat avec la Fondation Félix Houphouët-Boigny pour la recherche de la paix.

Le comité scientifique était présidé par le professeur Mandé Issiaka de l'université du Québec à Montréal et le professeur Paré Moussa, de l'université Félix Houphouët-Boigny d'Abidjan-Cocody.



Messe d'Action de Grâce à la Mémoire de Félix Houphouët-Boigny - 18 10 2022



Cérémonie en l'Honneur des Retraités de la Fondation FHB - 02 04 2022



Colloque International sur les Descendants de Migrants en Afrique de l'Ouest - 12 12 2022



Colloque en Hommage au Pr. Kouassi Yao sur l'Afrique dans les Relations Internationales - 15 10 2022



Colloque sur l'Intégration Africaine - 18 10 2022



Colloque sur les 20 ans Après la Guerre en Côte d'Ivoire - 27 10 2022



Premier Colloque Sous-Régional du Conseil des Jeunes de l'Entente - 10 03 2022



Remise du Prix FHB de la Recherche - 18 10 2022



Remise d'un Exemplaire de la Bande  
Dessinée FHB à l'Ambassadeur de  
Chine au Gabon - 17 08 2022



Les membres de la Fondation à Yamoussoukro - 16 02 2022



Rencontre du Secrétaire Général avec le Club d'Histoire Simon-Pierre Ekanza de l'Université Alassane Ouattara  
de Bouaké - 25 06 2022



Séminaire Organisé à l'ESA de Yamoussoukro par le Département de la Recherche de la Paix - 22 09 2022



Séminaire Organisé par le Département de la Recherche de la Paix - 22 09 2022



Séminaire Organisé par le Département de la Recherche de la Paix - 24 06 2022



Visite des Etudiants du CERAP à la Fondation FHB - 07 01 2022

Les communications ont porté sur les trois axes majeurs du colloque, à savoir :

- ❖ Axe 1 : L'intégration socioéconomique et culturelle des premières générations de descendants de migrants et la problématique du « retour au pays »
- ❖ Axe 2 : Les questions de la nationalité/citoyenneté des descendants de migrants, leurs engagements politiques et de l'apatridie
- ❖ Axe 3 : Les constructions identitaires et les sentiments d'appartenance chez les descendants de migrants : être d'ici et de là-bas.

Le thème du colloque est tout à fait approprié aux tendances de la recherche sur les migrations. Il a permis d'indiquer des solutions possibles aux immigrants eux-mêmes et aux décideurs politiques.

Les responsables de la Fondation Félix Houphouët-Boigny ont animé une série de conférences tout au long de l'année 2022.

Le Secrétaire général, Jean-Noël Loucou a ainsi prononcé quatre conférences à Yamoussoukro et Abidjan

Il a prononcé, le 10 mars 2022 à Yamoussoukro, la conférence inaugurale du colloque international des jeunes du Conseil de l'Entente, sur le thème : « Félix Houphouët-Boigny et le Conseil de l'Entente ».

Il a également animé, le 25 juin 2022, une conférence pour les étudiants du Club d'histoire de l'université Alassane Ouattara de Bouaké en visite à la Fondation. Elle avait pour thème : « A quoi sert l'histoire aujourd'hui ? »

Il a prononcé, le 4 août 2022 à Yamoussoukro, la conférence inaugurale du colloque du Festival International de la Route des Reines et des Rois, sur le thème : « Dialogue interreligieux et célébration de la Paix, une « seconde religion » pour une Côte d'Ivoire nouvelle à l'ère du numérique et des ODD ».

Il a enfin délivré, le 18 août 2022 à Abidjan, une conférence au séminaire des relais du PDCI-RDA pour la réconciliation nationale et la cohésion sociale. Elle avait pour thème : « La réconciliation nationale : états des lieux et leviers pour y parvenir ».

Dr Diénéba Doumbia, directrice du Département de la recherche de la paix a animé, le 20 mai 2022 à Zoukougbeu, dans la région du Haut-Sassandra, une conférence sur le thème : « Engagement citoyen des populations, compréhension mutuelle, démocratie, réconciliation et paix ». Cette conférence s'adressait aux jeunes et femmes leaders d'associations de Zoukougbeu. Elle a prononcé, le 6 septembre 2022, pour la Jeunesse Etudiante Catholique (JEC) une conférence sur le thème : « De la gestion positive des conflits et de la différence à la prévention des conflits par l'éducation aux valeurs de la culture de la paix ».

Lors de la visite à la Fondation, le 19 août 2022, des Eclaireuses et Eclaireurs de France (Groupe Lapérouse-Boulogne-Billancourt) et des Eclaireuses et Eclaireurs laïques de Côte d'Ivoire, elle a présenté la Fondation à travers ses objectifs et missions, ainsi que les activités et les résultats du Département de la recherche de la paix qu'elle dirige depuis 2007.

#### II.4. Le Centre International de Documentation (CID)

Le Centre International de Documentation dispose de cinq mille quatre cent quatre-vingt-douze (5492) monographies et cinq cent cinquante-quatre (554) périodiques.

Les Archives se sont enrichi des dossiers relatifs à la gestion des différents services de la Fondation.

La Bibliothèque du Centre a accueilli trois mille sept cent soixante-quinze (3775) usagers, soit 609 de plus que l'année dernière. Ce sont pour la quasi-totalité des étudiants, des enseignants-chercheurs et des chercheurs.

Un aide archiviste a été recruté, ce qui a permis d'accélérer le classement des documents d'archives.

Les bases de données documentaires du CID rattachées au logiciel Win Isis ont été transférées sur Www Isis GENBASE.

Le directeur du CID, Mathias Kouakou a entrepris la rédaction d'un ouvrage intitulé « Houphouët-Boigny vu à travers la presse ». Il a déjà réuni à cet effet trois mille cinq cent quatorze références (3514) tirées des périodiques du fonds documentaire de la Fondation.

#### II.5. Les publications

Les Editions de la Fondations (Editions FHB) ont publié, au cours de l'année 2022, cinq nouveaux ouvrages :

- ❖ Dr Ghoulem Berrah, **Mes Missions confidentielles. Tome 1 : Le dossier Boumédienne**, Editions FHB, 2022 (ISBN 978-2-35825-032-0), 236 p.
- ❖ Amani Kouadio Parfait, **Le crime dans les relations internationales (1945-2011)**, Editions FHB, 2022 (ISBN 978-2-35825-031-3), 521 p.
- ❖ Sophie K. Boating et Jean-Noël Loucou, **L'Histoire de la Côte d'Ivoire. Tome 1** (Bande dessinée), Editions FHB, 2022 (ISBN 978-35825-038-2), 50 p.
- ❖ Fondation Félix Houphouët-Boigny et Institut Afrique Monde, **Le dialogue interreligieux en Côte d'Ivoire**, Editions FHB/IAM, 2022 (ISBN 978-35825-033-7), 211 p.
- ❖ CAPDEV, IGT, Université Félix Houphouët-Boigny, **Atelier de réflexion sur les populations victimes de déguerpissement dans la ville d'Abidjan**, Editions FHB, 2022 (ISBN 978-35825-034-4), 139 p.

Le numéro 10 de la revue annuelle **Dialogue&Paix** a été publié. Il comporte quatre articles scientifiques et des comptes rendus d'ouvrages.

Ont également parus les numéros de la **Newsletter** trimestrielle.

## II.6. La Radio de la Paix

L'inauguration du nouveau siège de la Radio de la Paix, situé à Cocody Riviera, a eu lieu le 8 décembre 2022, en présence des représentants du ministère de la communication et de l'économie numérique, des partenaires techniques et financiers et des organisations de la société civile.

Le Secrétaire général de la Fondation a saisi cette occasion pour réaffirmer l'ambition d'en faire la radio de choix des Ivoiriens et de tous ceux qui habitent notre pays, d'en faire la première radio en termes d'audience et de qualité.

La nouvelle grille des programmes a été mise en œuvre, contribuant à un plus grand rayonnement de la radio.

La migration vers les installations techniques de la Radiotélévision ivoirienne (RTI) est en cours d'achèvement. Elle permettra d'améliorer la qualité de l'écoute et le taux de couverture nationale. De nouveaux journalistes ont été recrutés pour remplacer les départs et renforcer l'effectif éditorial.

## II.7. Le Service des technologies de l'information et de la communication

Le Service a assuré le bon fonctionnement des sites internet de la Fondation et la diffusion sur les réseaux sociaux des activités scientifiques et culturelles de notre institution en temps réel. Il a procédé à la mise à jour du système de gestion des bases de données du Centre International de Documentation (CID). Le nouveau système qui se nomme GENBASE a été fourni par l'entreprise française SCRIBNET.

Pour la bonne marche des Services de la Fondation, trois équipements informatiques ont été acquis :

- ❖ Un photocopieur de marque Canon IR 2524 pour la salle de lecture du CID
- ❖ Une imprimante multifonction de marque HP 227 pour la salle de lecture du CID
- ❖ Un vidéoprojecteur de marque Benq MS527 pour le service audiovisuel.

L'entreprise de téléphonie mobile MTN Côte d'Ivoire a installé une station de base dans la prairie de la Fondation. Cette installation de près de 50 m<sup>2</sup> permet une amélioration de la couverture du réseau de MTN dans les locaux de la Fondation.

## III. LES RELATIONS EXTERIEURES

### III.1. Les partenariats

La Fondation a poursuivi des activités scientifiques avec ses partenaires institutionnels : l'UNESCO, le PNUD, l'UNICEF, l'ICESCO (Organisation du Monde Islamique pour l'Education, les Sciences et la Culture).

### III.2. Les visites de travail

Le Secrétaire général, Jean-Noël Loucou a reçu en audience, le 5 janvier 2022, à l'annexe de la Fondation à Abidjan, le professeur Moritité Camara, de l'université Alassane Ouattara de Bouaké et le professeur Bamba Abdoulaye, de l'université Félix Houphouët-Boigny d'Abidjan-

Cocody. Les échanges ont porté sur l'organisation d'un colloque international sur le thème : « L'Afrique dans les relations internationales », en hommage à feu le professeur Claude Kouassi Yao.

Ce colloque se tiendra au mois d'octobre 2022, en partenariat avec la Fondation Félix Houphouët-Boigny pour la recherche de la paix.

Monsieur Ernest Aka Simon, directeur de la web tv, News ASTV, a été reçu le 12 janvier 2022. Il a rendu compte au Secrétaire général de l'état d'avancement du projet d'interviews filmées de personnalités ivoiriennes sur Félix Houphouët-Boigny. Ce projet financé par la Fondation permettra de disposer de dizaines d'enregistrements sur support Clé Master.

Le 25 janvier 2022, les professeurs Thierry Ezoa et Kouadio Koffi Decaird de l'université Félix Houphouët-Boigny étaient reçus en audience afin de discuter des modalités du partenariat avec la Fondation pour l'organisation du colloque international sur l'intégration africaine. Le Secrétaire général a donné des assurances sur le soutien matériel et financier de son institution. M. Serge Grah de « l'Association des Amis du Livre » a rencontré le Secrétaire général, le 7 février 2022. Il lui a exprimé tous ses remerciements pour le soutien de la Fondation à l'organisation de la journée d'hommage à l'écrivain Jean-Marie Adiaffi, tenue le 15 novembre 2021 à Abidjan. Il a également remercié le Secrétaire général pour sa préface du livre d'hommage consacré à ce célèbre écrivain ivoirien trop tôt disparu.

M. Rudolph Egnankou, reçu en audience le 17 février 2022, a présenté au Secrétaire général son projet d'une encyclopédie sur Félix Houphouët-Boigny. Intitulée Houphouetologie, cette encyclopédie comporterait 4 tomes :

- ❖ Tome 1 : Evénements
- ❖ Tome 2 : Biographies (150 à 200 biographies de personnalités ivoiriennes)
- ❖ Tome 3 : Economie et infrastructures
- ❖ Tome 4 : Relations extérieures

L'auteur est au stade de projet. Il sollicite la collaboration scientifique et le soutien institutionnel de la Fondation Houphouët-Boigny.

L'ivoiro-britannique Marie-Yolande Hughes, écrivaine et doctorante en science politique, a été reçue en audience le 2 mars 2022. Elle a recueilli les réflexions et analyses du Secrétaire général sur son projet de thèse, intitulée « La Côte d'Ivoire à l'épreuve de la démocratie ».

Le 15 mars 2022, ont été reçus en audience MM. Doudou Stevens et Florent Kouamé, ainsi que Mme Anicet Yobouet qui ont présenté le projet d'organisation de la deuxième édition des AFRICA FOUNDATIONS AWARDS, prévue à la Fondation Houphouët-Boigny en novembre 2022. En raison des difficultés d'organisation, le projet est reporté *sine die*.

Une séance de travail a réuni, le 17 mars 2022, les professeurs Baha Bi Youzan et Kouadio Guessan et le Secrétaire général pour étudier les modalités de promotion du Prix Félix Houphouët-Boigny de la recherche. Ils ont convenu d'envoyer des missions de sensibilisation dans les universités publiques de l'intérieur du pays : université Alassane Ouattara de Bouaké, université Jean Lorougnon Guédé de Daloa, université Péléforo Gon Coulibaly de Korhogo.

Une délégation de l'association des délégués des universités publiques a été reçue en audience

le 21 mars 2022. Elle était conduite par leur porte-parole, M. Emmanuel Signaux, accompagné de M. Marius Konan Yao, de Mlles Estelle Yao et Marie-Paule Blé. Elle a souhaité bénéficier d'une formation à la culture de la paix et d'un soutien matériel et financier pour l'organisation d'un projet sur les cultures traditionnelles des régions ivoiriennes. Le Secrétaire général a donné son accord pour l'organisation d'un séminaire de formation à la culture de la paix, et un soutien institutionnel pour le projet sur les cultures.

Le professeur Aka Kouamé, président de l'Association des Historiens Africains (AHA) a rencontré le Secrétaire général, le 28 mars 2022. Il a évoqué au cours de leur entretien les difficultés de fonctionnement de l'association qu'il dirige. Il a également souhaité que la Fondation édite les Actes du dernier congrès de l'AHA. Le Secrétaire général a donné son accord pour l'édition de ces Actes par les éditions de la Fondation (Editions FHB).

MM. Coulibaly Moumoune et Samuel Yao Kouadio ont été reçus en audience, le 1<sup>er</sup> avril 2022, au siège de la Fondation à Yamoussoukro. Ils ont informé le Secrétaire général de la création, en 2021, de leur fondation dénommée « Fondation Mémoires de la ville de Bouaké » qui a pour objet de faire connaître l'histoire de la ville de Bouaké ainsi que les hommes et les femmes qui ont marqué cette histoire. Ils sollicitent les avis et conseils du Secrétaire général, et un encadrement par des personnes-ressources de la Fondation pour leurs activités.

Le professeur Kattié Louka, de l'université Félix Houphouët-Boigny, reçu en audience le 26 avril 2022, a fait part au Secrétaire général de son projet d'ouvrage sur l'histoire des meubles du palais du Président Houphouët-Boigny à Yamoussoukro. Le Secrétaire lui a délivré une autorisation de recherche pour faciliter son travail à Yamoussoukro.

Le 19 mai 2022, une séance de travail a réuni autour du Secrétaire général, les professeurs Denise Houphouët-Boigny, Pascal Houénou et Jean-Baptiste Kouamé pour l'examen de deux études réalisées par l'Institut Afrique Monde (IAM) sur le dialogue interreligieux en Afrique Subsaharienne et en Afrique du Nord. Il a été décidé de faire une étude comparative des deux textes, de reprendre les introductions et les conclusions et de proposer des recommandations. Ces études seront coéditées par les éditions FHB et IAM.

M. Bakary Sidiki Diaby a été reçu en audience le 22 mai 2022. Il est le fondateur et coordinateur général de la Coordination Africaine des Droits de l'Homme pour l'Armée (CADHA) qui est présente dans dix-sept pays africains et promeut les droits de l'homme au sein des forces armées et de sécurité. Il est également engagé dans l'Action Globale contre les Atrocités de Masse (GAAMAC). Il a informé le Secrétaire général de ses activités et sollicité une lettre d'appui pour sa candidature au Prix UNESCO-Madanjeet Singh pour la promotion de la tolérance et de la non-violence, 2022. Le Secrétaire général a accédé à sa requête et a envoyé une lettre de recommandation au Secrétariat du Prix au siège de l'UNESCO à Paris.

Le professeur Justin Koffi, chargé de la formation politique au Rassemblement des Houphouëtistes pour la Démocratie et la Paix (RHDP) en compagnie de MM. Serge Martial Bombo et Sidibé, membres de son cabinet ont été reçus par le Secrétaire général, le 17 juin 2022 à l'annexe de la Fondation à Abidjan. Il s'agissait pour le professeur Koffi de présenter sa structure, ses projets et de solliciter une collaboration avec la Fondation. En réponse, le Secrétaire général a présenté les offres de la Fondation, à savoir des locaux de qualité pour tous types de rencontre (conférences, séminaires, colloques, etc.), un Centre international de documentation, des personnes-ressources de ses départements de recherche.

Le 29 juin 2022, le Secrétaire général recevait les professeurs Amoa Urbain et Firmin Ahoua, de l'université privée Montesquieu. Il fut question d'un partenariat entre la Fondation et l'université Montesquieu ainsi que de l'organisation du Festival international de la Route des Rois et des Reines, prévu à Yamoussoukro du 1<sup>er</sup> au 8 août 2022. Le Secrétaire général a donné son accord pour le partenariat et a également accepté de prononcer la conférence inaugurale sur le thème du dialogue interreligieux.

Son Excellence Lee Sang Ryul, ambassadeur de la République de Corée (Corée du Sud) a été reçu en audience, le 1<sup>er</sup> juillet 2022. Il a informé le Secrétaire général des projets de coopération entre la Corée du Sud et la Côte d'Ivoire, notamment des projets pour les jeunes. Il est disposé à entreprendre des initiatives pour les jeunes en collaboration avec la Fondation, au prisme de la pensée et de la philosophie de Félix Houphouët-Boigny.

M. Koffi Bilé, président de l'ONG « Ivoire Défi », reçu le 12 juillet 2022, a informé le Secrétaire général des activités et des projets de son association. Il organise la troisième édition de son festival dont la phase finale aura lieu du 8 au 12 novembre 2022. Il sollicite de la Fondation un soutien matériel et financier ainsi qu'un conférencier. Le Secrétaire général a accordé l'appui institutionnel de la Fondation, désigné un conférencier en la personne de M. Ya Jérôme, formateur au Département de la recherche de la paix, offert des ouvrages et une contribution financière symbolique.

Le 16 août 2022, le professeur Mathias Savadogo, de l'université Félix Houphouët-Boigny rencontrait le Secrétaire général pour l'informer de l'organisation d'un colloque international sur les descendants de migrants en Afrique de l'ouest et solliciter un partenariat avec la Fondation qui fut accordé.

Le Secrétaire général a reçu en audience l'ambassadrice Denise Houphouët-Boigny, le 22 août 2022. Elle l'a informé de la visite en Côte d'Ivoire de madame Louise Mushikiwabo, Secrétaire générale de l'Organisation Internationale de la Francophonie (OIF) en Côte d'Ivoire. Elle se rendra, le 25 août, à Yamoussoukro et visitera la Fondation Houphouët-Boigny.

Le 6 octobre 2022, Mme Kelly, de la radio de la CEDEAO établie à Monrovia a eu un entretien avec le Secrétaire général. Cette radio souhaite étendre sa diffusion à l'ensemble des 15 Etats membres de la CEDEAO. La mission de Mme Kelly a pour objet d'obtenir des informations sur le cadre réglementaire de la radiodiffusion en Côte d'Ivoire, de discuter de la possibilité et des conditions dans lesquelles la Radio de la Paix de la Fondation peut collaborer avec la radio de la CEDEAO pour produire des émissions en langue française pour l'Afrique de l'Ouest.

Dr Bamba Seydou de la Commission nationale UNESCO a été reçu en audience, le 12 octobre 2022. Il a discuté avec le Secrétaire général des modalités d'organisation de l'atelier pour l'élaboration des curricula de l'Ecole Panafricaine de la Paix que la Fondation compte mettre en place.

Mme Elisabeth Brigitte Amane N'Da, doctorante en histoire à l'université Alassane Ouattara de Bouaké a rencontré le Secrétaire général, le 14 octobre 2022. Elle prépare une thèse sur « Les relations politiques et économiques entre la Côte d'Ivoire et l'Etat d'Israël sous Félix Houphouët-Boigny », sous la direction du professeur Raphael Tanoh Bekoin. Elle a administré son questionnaire d'enquête au Secrétaire général qui lui a offert l'ouvrage « Mes Missions confidentielles » du docteur Ghoulem Berrah, conseiller diplomatique du Président Félix Houphouët-Boigny, publié aux éditions de la Fondation.

Le 8 décembre 2022, une séance de travail a réuni les professeurs N'Guessan Mahomed et Alassane Diabaté et le Secrétaire général pour discuter de l'organisation d'un colloque international en hommage aux anciens enseignants-chercheurs du Département d'Histoire de l'université Félix Houphouët-Boigny, en partenariat avec la Fondation. Ce colloque se tiendra dans le dernier trimestre de l'année 2023.

### **III.3. Le Réseau des fondations et instituts de recherche pour la promotion de la culture de la paix en Afrique (REFICA)**

Le IIIe Congrès Mondial de la Transdisciplinarité de Mexico, après sa phase virtuelle n'a pu se tenir en présentiel comme prévu en raison de la pandémie de la Covid-19. Le Réseau a sélectionné, comme demandé par les organisateurs, trois communications qui figureront dans les Actes du Congrès.

### **III.4. La communication**

Le Secrétaire général a accordé quelques interviews à la Radio de la Paix et publié des articles dans la presse locale.

### **III.5. Les activités de représentation**

La Fondation a été représentée aux cérémonies de saluts aux couleurs et aux conférences mensuels des directeurs et chefs de service de Yamoussoukro, organisées par le préfet de Région, préfet du Département de Yamoussoukro.

L'émission de la Radiotélévision ivoirienne « Bonjour 2022 » s'est tenue sur l'esplanade de la Fondation, le 8 janvier 2022. Comme l'année dernière, elle a drainé beaucoup de monde.

Les Editions de la Fondation (Editions FHB) ont participé au 12<sup>ème</sup> Salon International du Livre d'Abidjan (SILA), du 17 au 21 mai 2022, dans l'enceinte du Palais de la culture Bernard B. Dadié à Abidjan-Treichville. Les auteurs qu'elles ont édité, ont dédicacé leurs ouvrages.

Le Secrétaire général a été représenté par le directeur du CID, Mathias Kouakou à la deuxième édition du concours Ivoirionie des lycées et collèges, parrainé par la Fondation, le 11 mai 2022 au lycée Mamie Adjoua de Yamoussoukro.

Il était également représenté à l'investiture du président de la délégation régionale du Conseil National de la Jeunesse de Côte d'Ivoire (CNJCI), le 22 juin 2022, au siège de la Fondation.

Enfin la foire dénommée YAKRO DAYS qui s'est tenue du 2 au 11 décembre 2022 à la Place Jean-Paul de Yamoussoukro, a vu la participation de la Fondation.

## CONCLUSION

Le présent rapport rend compte de toutes les activités scientifiques, pédagogiques, commémoratives et événementielles réalisées par la Fondation Félix Houphouët-Boigny pour la recherche de la paix au cours de l'année 2022.

Il met en évidence le dynamisme dont cette institution fait preuve pour faire vivre et rayonner la pensée et l'action historique de son généreux donateur.

L'année 2023 sera particulièrement chargée avec les commémorations du trentième anniversaire du décès de Félix Houphouët-Boigny et du cinquantenaire de la création de la Fondation.

Yamoussoukro, le 30 décembre 2022  
Jean-Noël LOUCOU  
Secrétaire général de la Fondation  
Félix Houphouët-Boigny  
pour la recherche de la paix



Séminaire Organisé par le Département de la Recherche de la Paix - 30 03 2022



Séminaire Organisé par le Département de la Recherche de la Paix - 19 08 2022



Séminaire Organisé à Bonon par le Département de la Recherche de la Paix - 30 09 2022



Séminaire Organisé par le Département de la Recherche de la Paix - 11 11 2022



Arbre de Noel 2022 - 17 12 2022



FONDATION FÉLIX HOUPHOUËT-BOIGNY  
POUR LA RECHERCHE DE LA PAIX

## NOS CONTACTS

● **Yamoussoukro** - BP 1818  
Tél. : (+225) 27 30 64 31 04

● **Abidjan** - 01 BP 3941  
Tél. : (+225) 27 20 21 62 00

Site internet : [www.fondation-fhb.org](http://www.fondation-fhb.org) - Email : [info@fondation-fhb.org](mailto:info@fondation-fhb.org)